

UNIVERSIDAD NACIONAL DE SAN ANTONIO ABAD DEL CUSCO
ESCUELA DE POSGRADO
MAESTRIA EN ECONOMIA MENCION PROYECTOS
DE INVERSION



INCIDENCIA DE LOS PROGRAMAS SOCIALES DEL
DISTRITO DE SAMAN – AZANGARO, PUNO 2013-2017.

TESIS

PARA OPTAR AL GRADO DE MAESTRO EN ECONOMIA MENCION
PROYECTOS DE INVERSION

Tesis presentada por:

Bach. FLOR MARIBEL RODRIGUEZ CALLA

Asesor:

Dr. JESUS FEDERICO BARRIONUEVO MUJICA

CUSCO - PERU

2019

RESUMEN EJECUTIVO

La presente investigación titulado “Incidencia de los Programa Sociales en el distrito de Samán - Azángaro, Puno 2013 al 2017”, tiene como objetivo general determinar el nivel de incidencia de los programas sociales en los usuarios del distrito de Samán.

La Hipótesis general es “El nivel de incidencia de los programas sociales en los usuarios del distrito de Samán fue significativo durante los años 2013 al 2017”.

La población universo considerada en la investigación fue la siguiente: 57 instituciones educativas públicas de los niveles inicial y primaria atendidas por el Programa Qali Warma a través del servicio alimentario; 56 familias usuarias del comité de Gestión de Chejachi con el Servicio de Acompañamiento a Familias del Programa Cuna Mas; 981 adultos mayores de 65 años en extrema pobreza, usuarios del Programa Pensión 65 y 831 familias en situación de pobreza y extrema pobreza usuarias del Programa JUNTOS. Para determinar la muestra se utilizó el muestreo no probabilístico, tomándose en cuenta el muestreo por conveniencia para la aplicación de las encuestas, en tal sentido la muestra para cada uno de los programas sociales fue la siguiente: 31 instituciones educativas (entre nivel inicial y primaria) del Programa Qali Warma, 30 familias del programa Cuna Mas, 87 usuarios del Programa Pensión 65 y 86 familias del Programa JUNTOS.

Las técnicas utilizadas para la recolección de la información fueron por observación directa, encuestas, recopilación de documentos de cada programa social y datos estadísticos del INEI, CENAN-INS y del MEF; así mismo se utilizó como instrumentos de recolección los aplicativos de los programas Cuna Más y Qali Warma, libreta de apuntes y cámara fotográfica para la recolección de evidencias fotográficas.

Respecto a las técnicas de análisis e interpretación de la información se consideró el análisis de los resultados obtenidos a través de las diferentes

técnicas de recolección de información aplicadas en cada uno de los programas sociales de estudio; seguidamente se realizó la síntesis de la información, donde se muestra de forma objetiva los resultados obtenidos de la investigación, información que fue sometida a juicio y valoración.

En tal sentido los resultados de la investigación fueron los siguientes:

El Programa Qali Warma a través de la prestación del servicio alimentario logró como cobertura de atención 100% de IIEE atendidas, entre los niveles inicial y primario. Además, tuvo incidencia en la preparación de los alimentos dentro de la IIEE incrementando del 30% a 61%, así mismo hubo mejoras en la infraestructura y/o acondicionamiento en el servicio alimentario en el 67% de las IIEE, el trabajo técnico que realizó el programa Qali Warma (supervisiones y asistencias técnicas) determinó que el 42% de usuarios esté satisfecho con los productos entregados; las combinaciones y la ración por niño establecidas solo fue aceptada por el 42% de la población encuestada, donde hubo productos que al ser preparados no tuvieron la aceptabilidad por parte de los niños (84%), no considerando el valor nutritivo de estas. Las capacitaciones, asistencias técnicas y supervisiones realizadas por el personal de campo del programa Qali Warma tuvieron una relativa aprobación, en un 55%, 84% y 74%, respectivamente. Así mismo, se identificó como puntos críticos en la calidad del servicio alimentario, como el incumplimiento de las normas higiénicas sanitarias en el 71% de las IIEE y el incumplimiento del horario de consumo del desayuno y el almuerzo en un 55% de las IIEE encuestados. Y finalmente, el programa ha logrado contribuir en el tema educativo durante los años de estudio, donde se pudo identificar un incremento de 5% en niños aprobados y una disminución de niños desaprobados/retirados en 5%.

El Servicio de Acompañamiento a familias, del programa Cuna Mas, tuvo una cobertura de atención de 11.7% y 17.5% en niños menores de 36 meses en los años 2013 y 2017 respectivamente. Y, en las actividades programadas, como: visitas de fortalecimiento de capacidades, reconocimiento y generación de condiciones, que se realizaron a partir del año 2014, se cumplieron con las metas programadas y en las sesiones de

aprendizaje no se evidenció un desarrollo regular de esta actividad durante los cinco años. Respecto a las apreciaciones de las familias usuarias, se determinó que existe reconocimiento en su contribución en el vínculo afectivo padre/madre e hijo, siendo este en un 70%, y en el aprendizaje de los niños a través del intercambio de experiencias en un 93%. Respecto a los resultados reportados por los establecimientos de salud del distrito no se evidenció niños con deficiencia en su desarrollo, desde inicios de la investigación, siendo este por debajo del 1%.

Con el programa Pensión 65 se brindó un apoyo económico bimensual de S/. 250.00 para adultos mayores de 65 años en extrema pobreza, logrando una cobertura con su atención de 90.5% y 74% durante los años 2013 y 2017, respectivamente, donde solo el 38% de la población usuaria encuestada logró satisfacer la mayor parte de sus necesidades básicas. Por otro lado, hubo aspectos que limitaron mejorar su calidad de vida, los cuales estuvieron directamente relacionados con su salud y su incapacidad para poder desenvolverse y/o desplazarse (78%). Así mismo se ha evidenciado que hubo inseguridad en los usuarios por de sufrir algún tipo de agresión (28%) puesto que más del 40% de ellos vivían solos. Dentro de los aspectos positivos que se identificó fue el reconocimiento de la población del distrito en las actividades promovidas por el gobierno local y el programa Pensión 65, a través de la intervención “Saberes productivos”, donde cerca del 69% de los usuarios encuestados ha manifestado su satisfacción y su participación. Finalmente, se puede concluir que la intervención del programa Pensión 65 en el distrito de Samán ha contribuido en la disminución de la pobreza extrema, los resultados reportados por el INEI y el CEPLAN nos demostraron lo indicado, ya que durante el año 2013 la pobreza extrema en el distrito de Samán fue 52.1% y finales del año 2017 este disminuyó a 21.5%.

Y en el Programa JUNTOS, que otorga una subvención económica condicionada de S/. 200.00 Soles bimensuales a familias pobres y extremadamente, se obtuvo la siguiente información: la cobertura de familias afiliadas al programa fue 15.1% y 24.5% en los años 2013 y 2017

respectivamente, familias que no tuvieron garantizado la subvención económica como se pudo observar en los resultados, por ser este condicionado (8.6%), pero que de alguna manera ha logrado satisfacerles en el 78% de las familias encuestadas, a pesar de cubrir solo una parte de sus necesidades básicas (38%) y existir otros factores que limitan una mejor calidad de vida como: bajos ingresos económicos (menor de S/. 300.00 soles mensuales), escaso acceso a servicios básicos y viviendas poco adecuadas para las familias (según el número de integrantes de la familia). Contrariamente a lo antes mencionado las familias están empezando a valorar la salud de hijos menores de 5 años (67%) y la educación de sus hijos en edad escolar (100%) e incluso el 31% de las familias piensa que la educación es un medio para superarse y salir de la pobreza. Respecto a los resultados en salud y nutrición de niños menores de 5 años y gestantes del distrito, estos fueron los siguientes: la desnutrición crónica en niños menores de 5 años disminuyó en 1% durante los cinco años de la investigación, quedando al término del año 2017 en 19.6% de desnutrición crónica; en lo que respecta a la incidencia de la anemia hubo una disminución de 30.5% en cinco años, siendo a finales del año 2017 de 47.3% de anemia. En la nutrición de las madres gestantes, en el indicador Peso/Talla, nos mostró resultados no esperados como la incidencia de sobre peso en 33.3% e incremento de madres gestantes con bajo peso en 5%; y en la incidencia de la anemia en madres gestantes este fue disminuyendo de 58.0% a 17.2% a finales del año 2017.